



DATOS Y COSAS DEL LINAJE LAFARGA

Por JOAQUIN LAFARGA CASTELLS

En Francia, los primitivos son LAFARGUE, al pasar a España, al pronunciar en francés el Lafargue, se convierte en Lafarga, pues el UE suena A al ser arrastrado en la pronunciación. Seguramente eso hizo que al hablar en España y, seguramente los escribanos y notarios, lo escribieran como sonaba..., y eso fue hace muchos siglos. En Francia hay muchos Lafargue, pero bastantes Lafarga, que seguramente hicieron el viaje a la inversa.

El dato más antiguo que tenemos de los Lafarga (al pronunciar) y escrito Lafargue, es de la época de Carlomagno, año DCLXXII, un testamento fechado así; «*en Vila Calciata (Causade) P. de Cus, norius D 'Espanello (a 22 km. de Montauban), Cantón de Francia (Torn et Garone)*», da como origen del linaje Coutié de Molieres, en el mismo departamento.

Es irrefutable que para hoy en día conserven nuestros entronqueros la propiedad aquélla (y así lo dicen los historiadores), que los Lafarga emigraron en las respectivas generaciones, menos el que se quedaba para mantener la propiedad. De estas emigraciones, nosotros procedemos de la que se desplazó al Pirineo.

También pudiera ser que antes de bajar al Pirineo, hubieran radicado en Charenté, desde el siglo XIII. Construyeron un castillo, cuya foto poseo, con la nota de Luis Lafargue, general de la Armada francesa, Notre Maison de Famille.



Indudablemente los LAFARGA, según *L'Illustration* francesa del 8 de diciembre de 1923, tienen unos rasgos característicos y comunes y su mérito radica en que su expansión fuera de la tierra madre, fue motivada, a través de generaciones, por un sentimiento atávico loable, cual es conservar la casa y tierras originales en poder de la familia, cediendo los derechos de la misma, en favor de uno y, así, consiguieron en 1922, obtener el primer premio en un concurso agrícola para premiar al agricultor que conservara la propiedad de las tierras desde más tiempo. Los Lafarga demostraron, con el testamento citado anteriormente, su antigüedad, y obtuvieron el primer premio entre varios centenares de propietarios centenarios. Por propiedad antigua de tierras, siglo VIII, y por Derechos Feudales reconocidos en el siglo XVI. En el «raport» dice que el secreto de la virtud de los Lafargue reside en la sabiduría de los Jefes de familia, conscientes de su responsabilidad hereditaria y en su voluntad perseverante de no reparar en sacrificios, para salvar el Ideal Atávico, con el éxodo voluntario a otras tierras y, como decimos, renunciando a la división de bienes.

Vemos cómo aparecen los Lafarga (Lafargue), muertos en las Cruzadas en Tiberiades, en 1187; otro en Boubines, en 1214; otro, víctima de su fe católica, en las masacres de Montauban, en 1569; otro en Denaín, en 1712; otro en Mossou, en 1812; y otro, hijo de Pierre Lafargue, Juan María, condecorado con la Cruz de Guerra, en 1917, por una acción en el Chemin des Dames; vemos tumbas de Lafargue en Albi, Toulouse, Olorón, Acouse y más antiguas en Bidat; Betrán de Lafargue y Larrecu, Clavero de San Juan de Jerusalén, en 1610; Ad de Lafargue, en 1512, en el pórtico de la Iglesia de De Adame.

Tenemos datos tomados de los Protocolos de los departamentos franceses.

En el «*Dictionnaire des noms de famille*», de France, está Lafargues (Massif central) —Lafargue (Sud-Ouest).

De un gran tomo, titulado «*Les vieux noms de France*», del Comte Delcer de Puymége, decorado con una flor de lis de oro, de fecha MCMXXXIX, sacamos de su página 173 lo si-



guiente: *LA FARGUE de LAFARGUE —Guy XIV^o, Un éc pannetier de Charles VII—*. *Un gentilh ordinaire de Louis XIV, un Lt-gén de ses armés*. Este libro trata de la Nobleza de la Francia meridional y escrito en colaboración de Yvonne Delcer de Puymége.

En Larse, Angulema, hay unos Lafargue que tienen un castillo.

En San Pelay (Sur de Francia), hay o había, un castillo-palacio de los Lafarga, con un escudo en su fachada de la siguiente manera: Cuartelado, 1.º y 4.º, en gules, dos llaves de plata, cruzadas; 2.º y 3.º en biello, de oro.

En septiembre de 1958, el capitán de vaisseau G. Lafargue, en su carta decía, entre otras cosas, que los Lafargue son originarios de Sud-Oeste de Francia. *Hest souvent question de Nérac, pres de Montaubant, comme berceau de la famille... Il est également tres possible qu'il y ait en tons temps una émigratió Lafargue an-delá des Pyrénnes...*, dice que, durante la revolución y al ser monárquicos podría ser pasaran a España. Este Lafargue estaba destinado en la Organización del Atlántico Norte, NATO, Defense College-21 Place Joffre-París (7.º).

De sus viñedos, en el Chateau Lafargue, se embotellan unos vinos, que en la exposición de París de 1988, consiguieron medalla de bronce. Alguna botella hemos probado.

Así las cosas, pondremos algunas de los Lafarga en España.

Llegaron Lafargas a Fuenterrabía (Guipuzcoa) en el siglo XVII, y litigaron y ganaron certificado de hidalguía en 1611. En un Padrón histórico, detalla que Miguel de Lafarga estaba en 1620.

En el Panteón de Hombres Ilustres de Madrid, tenemos enterrado a Benjamín Lafarga, traído de la Batalla de Baler en Filipinas.

Adolfo Lafarga Lozano, con origen de su abuelo de Huesca y residente en Bilbao, fue del Estamento Militar de Gerona, recibió del Gobierno Español la Cruz de Isabel la Católica y del Gobierno Francés la Legión de Honor y las Palmas Académicas.



Joseph Antonio Lafarga, Decano de la Chancillería de Valladolid; 1799, adjuntamos copia de un documento.

La Condesa de Campo Giro es doña Teresa Lafarga y Peyrona, su esposo don Carlos López de Ceballos. El Conde de Peña Castillo es don Gonzalo López de Ceballos y Lafarga.

Hay familias de Lafarga en Méjico, Argentina, Venezuela, Miami (USA) y, seguramente, en otros sitios, y naturalmente en España. Conocemos a los de Miami y Buenos Aires, interesados en sus orígenes de la Provincia de Huesca, de donde son sus abuelos.

Refiriéndonos a la provincia de Huesca, que es lo que más nos interesa, vemos que la fecha más lejana que tenemos es, aproximadamente, del año 1550. Nos fundamos en que el Infanzón de Berbegal Juan Lafarga de 1575, desciende de su padre Juan, noble, no teniendo datos de su madre, ni tampoco de si ya vivían en Berbegal, teniendo la duda de si el primero en llegar a Berbegal fue el Juan de 1575 o su padre, también llamado Juan, e inclusive, si el abuelo del Juan de 1575, llamado?, también estaba en Berbegal.

Norberto Mathías Lafarga y Foncillas, al morir su madre Susana, quedó huérfano y decidió ir a vivir a Zaragoza, aproximadamente en 1689. No sabemos lo que hizo con sus fincas. Esta familia, tenía dos casas, con sus escudos en la fachada, pero en documentos posteriores ya dicen que estaban espaldadas. Sabemos que estaban sepultados en la Iglesia de Santa María la Blanca de Berbegal, Juan, Pedro y Bernardo, con sus esposas, y seguramente algunos más.

En dos viajes efectuados a Berbegal, no pudimos encontrar nada. Los archivos de la Iglesia, Ayuntamiento y Juzgado municipal y de alguna casa particular, fueron destruidos por los rojos, en la guerra de 1936-1939. Posteriormente, después de la liberación por las tropas Nacionales, al querer arreglar y «modernizar» la Iglesia, picaron los suelos, para ponerlos nuevos, sin respetar las sepulturas, ni escudos de armas que había en las paredes.

Hablamos con algunos abuelos, y nos decían no saber nada, de dónde podían haber estado las casas y que después de la guerra, había varios solares, sin saber los nombres de



ellos y después, se fueron empleando. Decían que en la Iglesia, había en el suelo, varias sepulturas que no respetaron y que después de picado, pusieron suelo nuevo.

Hablé con el cura y dijo no saber nada de nada y, creo, que fue el director de las obras, habiendo tenido discusiones con algunos vecinos. Era un catalán muy brusco y poco amable. Según decían, estaba reñido con casi todo el pueblo y muchos preferían ir a misa a los pueblos cercanos y a Barbastro.

Continuando con los Lafarga, que empiezan con Juan Lafarga de 1575, llegamos al referido Norberto Mathías, y en sus últimas voluntades en Zaragoza, ante el notario Dionisio Sánchez el 11 de noviembre de 1706, nombró su matrimonio con María Estachod y Garro, y como hijos suyos a María Brígida, Juana, José, Pablo y uno póstumo.

EL LINAJE DE LOS LAFARGA

Remontándonos en siglos, los LAFARGA, proceden de Francia.

Cuando los Reyes aragoneses tenían parte de Francia, había intercambio de caballeros, llegando unos, a Berbegal, provincia de Huesca (Aragón), en donde se afincaron, y ya está demostrado estaban antes 1575. (Juan, padre de Juan Lafarga, Infanzón en 1575).

DETALLES DE LOS ABUELOS LAFARGA, que tenían casas en Berbegal con sus escudos de armas en la puerta principal, y reconocidos como nobles infanzones hijosdalgo, de los más ilustres de la Villa, según sus libros y por la Real Audiencia de Aragón, en Zaragoza, y asistentes a las Cortes Aragonesas.

Los documentos originales de las fotocopias mandadas, están en el MINISTERIO DE CULTURA, Archivo Histórico Nacional de Madrid, calle Serrano, 115 - /H. C. San. N.º 7801 —Expediente— 6671/.

JUAN LAFARGA (1575) vecino de Berbegal, infanzón notorio de sangre y naturaleza, descendiente de otros y de su padre Juan, por línea masculina, noble. Contrajo matrimonio en la Vi-



lla de Berbegal y procreó a su hijo legítimo y natural, PEDRO. Murió en la Villa, siendo enterrado en la Iglesia Parroquial.

PEDRO LAFARGA (1605) vecino de Berbegal, Infanzón notorio de sangre y naturaleza, en su matrimonio legítimo tuvo y procreó a su hijo legítimo BERNARDO LAFARGA Y MARCO. Fue bautizado en Berbegal y casó con Isabel Marco. Ganó su Infanzonía en la Real Audiencia de Aragón. Fue enterrado en la Iglesia Parroquial, así como su esposa Isabel.

BERNARDO LAFARGA Y MARCO, vecino de Berbegal, Infanzón. Fue bautizado en Berbegal (1635). Ganó «firma» de Infanzonía y nobleza, en Zaragoza, 1664, con su padre Pedro (Registro de Actos Comunes de la Corte de S. Justicia de Aragón y escribanía de Miguel de Burgos, firmada y sellada.)

Casó el 15/11/1665 con Susana Foncillas y Allué. Tenía su escudo de armas en la puerta principal de su casa. Según consta en los libros de Berbegal, fue Alcalde varias veces y jurado primero, noble Infanzón, contribuyó en ocasiones a los Reyes. Fue convocado por las Cortes del Reyno, alistado en Berbegal como noble Infanzón notorio de sangre y naturaleza. Ganó «firma» de infanzonía y nobleza en Zaragoza en 1674, en la Real Audiencia de Aragón. En esa «firma» se incluyó a su hijo NORBERTO MATHIAS, menor. Testó en sana salud ante el notario Joseph Tena de Grañén (HU.), el 21 de diciembre de 1679. Se recibió carta del Virrey en Berbegal, y Bernardo, como jurado con los demás nobles, deliberó sobre la petición de medios y hombres en 1680, para rechazar al invasor francés. Contestan el 5-3-1680, que el pueblo está muy arruinado y no hay hombres, pero ellos (los nobles), mantendrán a su costa, 55 hombres, todo el tiempo que sea necesario y a las órdenes de S. M. Falleció en Berbegal el 8 de mayo de 1682 y fue sepultado en la Sta. I. Parroquial de Berbegal. Su esposa Susana Foncillas y Allué, natural de Berbegal, falleció el 11 de septiembre de 1684 y había dispuesto para su funeral la entrega de cincuenta libras y ser sepultada en Santa María la Blanca, Parroquia de la Villa. Fue acompañada con veinte sacerdotes.

NORBERTO MATHIAS LAFARGA Y FONCILLAS; vecino de Berbegal —Noble Infanzón—. Fue bautizado en Berbegal el 7



de junio de 1669, al morir su madre Susana en 1684, quedó huérfano sin que le quedarán otros parientes en Berbegal.

En 1674, ganó «firma» de Infanzonía y nobleza en la Real A. de Aragón, al presentarlo su padre Bernardo como hijo «menor». Tenía escudo de armas en la puerta principal de su casa en Berbegal. Pasó a Zaragoza donde residió. Casó en Zaragoza (Parroquia de la Magdalena), el 4 de mayo de 1690 con María Estachod y Garro, natural de Fuencalderas. Norberto asistió a las Cortes del Reyno, siendo habilitado. Demostró ser noble en Berbegal, Infanzón de Berbegal y, ahora, de Zaragoza en 1702. Mandó una partida de las que había en defensa de S.M., iban a la guerra de este Reyno, 1702. Testó en Zaragoza ante el notario Dionisio Sánchez del Castellar el 11 de noviembre de 1706. Este Norberto Mathías citado, nombra en el testamento como hijos suyos a María Brígida, Juana, José, Pablo y uno o dos póstumos.

- 1707. PABLO LAFARGA ESTACHOD, vecino de Zaragoza.
- 1748. JUAN LAFARGA, vecino de Labata.
- 1772. PABLO LAFARGA, vecino de Labata y Huesca.
- 1798. DIONISIO MARIANO LAFARGA, vecino de Huesca.
- 1818. MARIANO LAFARGA, vecino de Labata, Concejal de Ayuntamiento.
- 1841. MARIANO LAFARGA, vecino de Labata y Huesca. Concejal.
- 1874. JOAQUIN LAFARGA PUENTE, vecino de Huesca. Casó con Zoé Castells. Concejal varios años.
- 1912. JOAQUIN LAFARGA CASTELLS, vecino de Huesca. Casó con María Cruz Sarsa Hernández, y han tenido dos hijas: María Lourdes y María Blanca Lafarga Sarsa. Concejal.

Otros Lafarga:

Luis Lafarga Castells. Catedrático. Concejal.

José M.^a Lafarga Castells. Capitán de Infantería.

Adolfo Lafarga. Abogado.

Eduardo Ant. Lafarga. 2.º Jefe del Banco Central Argentino, y en su día, asesor financiero de Perón.



En la guerra de 1936-1939, se quemaron los Archivos de Iglesias, Notarías, Ayuntamientos, Registros de la Propiedad, Juzgados, etc., en los pueblos de Fraga, Tamarite de Litera, Labata, Sieso y Angüés, en los que había documentaciones de nuestras casas. En nuestra casa de Binaced, y cuando llegaron desde Barcelona los anarquistas «asesinos», los Aguiluchos, pusieron el puesto de mando en ella, y aparte del expolio que hicieron, tiraron a los corrales, parte de los muebles del despacho y todos los libros y documentos que había y les prendieron fuego. Una pena, pues había documentos imposibles de recuperar.

En el más largo asedio que ciudad española haya soportado a lo largo de la guerra, Huesca, demostró su temple y heroísmo; en nuestra casa, había dos ametralladoras en dos pisos, en la esquina, mirando a la carretera de Barbastro y Lérida. Nuestra casa recibió varias bombas de aviación y cañón, quedando parcialmente destrozada. El escudo de armas estaba en la casa. Se solicitó al Ministerio de Justicia de Madrid, el certificado legalizado. Fue concedido con fecha de 16 de febrero de 1983, firmado por el Subsecretario del Ministerio y con sus sellos correspondientes. En nuestro panteón familiar de Binaced estaba puesto. El Excmo. Ayuntamiento de Huesca, al finalizar la guerra, concedió ostentar el escudo de la Vencedora, dos veces Heróica, Leal e Invicta, a los Lafarga que la defendieron.

Los Lafarga han sido concejales de ayuntamiento en diversos sitios y siglos.

Lafargas, son Caballeros de la Real Cofradía de Nuestra Señora de Cillas, fundada por el Rey Pedro I de Aragón en Huesca. Caballeros de la Real Cofradía de San Lorenzo, fundada y continuada por los Reyes Jaime I el Conquistador, Jaime II, Felipe IV, etc., en Huesca. Caballeros de la Hermandad Real de San Juan de la Peña (Aragón). Caballeros de Cofradía del Santo Cáliz de Valencia.

Adjuntamos una copia de nuestro escudo de la casa de Huesca, mencionado en varios libros y folletos, y una copia de algunos de los notarios que han intervenido en estos documentos.



Lafarga

Armas: En campo de plata, un cabrio de gules acompañado de tres piñas también de gules; dos arriba y una abajo



EL SEÑOR D. MARIANO
Luis de Urquijo, en fecha de 17 del
corriente me dice lo siguiente.

Informado S. M. de lo difícil, costoso y peligroso que se va haciendo cada día el transporte de Emigrados Franceses á la Isla de Mallorca, en las actuales circunstancias, ha resuelto que por ahora no se embien mas, y los comunico á V. E. para qué disponga que con la posible reserba, se les vaya internando en el Pais y permanezcan asi, expidiendo órdenes secretas á fin de que se les permita vivir en los Pueblos en que se hallen, pero sin dexarlos venir á Madrid, ni Sitios Reales, y menos hacia las Fronteras con Francia:

Lo que comunico á V. S. para que haciendolo saber á las Justicias de ese distrito con la reserba encargada, tenga esta real resolucion su entero y debido cumplimiento, previniendo que á los Emigrados, ó Deportados que se internaren desde las Fronteras, y á los que con motivo de la última circular de 12 de Febrero último habian salido de los Pueblos de lo interior del Reyno con direccion á Mallorca, ó Islas Canarias, se les permita á su arbitrio el bolver á los que antes tenian fuera de la Corte, y Sitios Reales ó fijar su residencia en qualquiera de los Pueblos no Exceptuados. Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid veinte de Abril de mil setecientos noventa y nueve. -:- Cuesta -:- Señor Presidente de la Chancilleria de Valladolid.

Lo participo á V á fin de que á la mayor brevedad comunique á las Justicias de su distrito la Orden anterior á efecto de que sea guardada, y cumplida en todas sus partes, en la inteligencia de no hacerlo asi tomaré como Decano de esta Real Chancilleria que hago veces de Presidente, las Providencias mas serias y conforme á Justicia. Dios guarde á V muchos años. Valladolid veinte y cinco de Abril de mil setecientos noventa y nueve.

Don Joseph Antonio Lafarga.



INSTITUTO SALAZAR Y CAJERO

VICENTE DE CADENAS Y VICENT

DOS AÑOS EN LA VIDA DEL EMPERADOR CARLOS V (1546-1547)

VISTOS POR LOS EMBAJADORES VENECIOS,
POR SUS ATROFIDAS MEMORIAS, Y LA BATALLA
DE MÜHLBERG: POR SUS PROPIOS ESCRITOS

[Faint, illegible text from the original manuscript, appearing as bleed-through or a very low-quality scan.]

MADRID
Haklart
1968